

Note sur le Comité d'histoire des offices agricoles

Après la mise en place de FranceAgriMer, plusieurs personnalités ont pris l'initiative de constituer autour de Jean Moulias, inspecteur général honoraire de l'agriculture, ancien haut fonctionnaire du ministère de l'Agriculture, qui a aussi été directeur de l'ONIC et de la SOPEXA, deux groupes de travail ont été constitués, puis se sont réunis en janvier 2011 et ont préfiguré la mise en place du comité d'histoire des offices

Installé auprès de l'Unité d'Archives de FranceAgriMer, il avait pour objet de contribuer par son expertise et ses travaux à la préservation, au développement et à la valorisation du patrimoine relevant de l'Etablissement.

Créé par décision du Directeur, ses missions ont consisté à dresser un inventaire des ressources documentaires disponibles, à susciter et recueillir des témoignages, à favoriser des travaux de recherche sur l'histoire des offices et sur les politiques publiques d'intervention dans le domaine de l'agriculture et de la pêche et à contribuer à la diffusion et à la valorisation de ces travaux notamment par des publications et l'organisation de colloques.

Les membres, 25 au maximum, ont été nommés par décision du Directeur pour une durée de trois ans parmi les directeurs et anciens directeurs, ou leurs représentants, ainsi que des agents retraités des offices agricoles et des personnalités issues de l'Administration ou d'organisations professionnelles manifestant un intérêt pour l'histoire des offices. Leur activité est exercée à titre bénévole. Des universitaires historiens (au nombre de trois) font également partie du comité.

Le comité s'est réuni trois ou quatre fois par an dans les locaux de FranceAgriMer qui a mis à disposition une salle de réunion, un bureau et un service de secrétariat.

Au cours de son activité, le comité a organisé :

- Un premier colloque en 2012, avec pour thème : « Organiser les marchés agricoles. Le temps des fondateurs », qui a fait l'objet de la publication d'un ouvrage chez Armand Colin.
- Un deuxième colloque en 2015, avec pour thème : « Orienter et réguler les marchés agricoles. Entre pilotage national et politique agricole commune ». L'ouvrage correspondant a été publié par les soins de FranceAgriMer.
- Au mois de novembre 2017, une session consacrée au recueil de témoignages sur la création et la mise en place des offices,
- Un séminaire au mois d'octobre 2018 pour approfondir l'analyse des prémices et composantes des évolutions majeures constatées dans les « années 80 » par l'ensemble de la sphère agricole. Plusieurs personnalités y ont pris part dont un ancien ministre de l'Agriculture (M. Henri Nallet), d'anciens responsables d'organisations professionnelles et des représentants d'organismes publics (INRA, CNRS...).

En outre, le comité a établi pour chacun des établissements ayant fonctionné depuis 1936 une fiche, soit une trentaine en tout, indiquant la liste chronologique des directeurs et présidents du conseil de direction, les textes réglementaires correspondants, les objectifs et missions, le fonctionnement, les compétences et l'évolution budgétaire.

Enfin un site informatique a été mis en place qui peut être consulté en ligne.

L'activité du comité a cessé au début de l'année 2020 en raison du confinement. Heureusement ses travaux ont permis d'appréhender la période allant de la création de l'Office du blé (1936) jusqu'à la veille du regroupement d'offices préalable à la création de FranceAgriMer (Office de l'élevage, office des grandes cultures ...) La tâche assignée est presque remplie !!!

Jean-Marie PASCAL